

cussion. Les hommes de culture acceptent difficilement les opinions toutes faites ; mais du moins prétendent-ils fonder la leur sur d'autres données que les documents officiels ou les révélations inspirées de la presse quotidienne.

\*  
\* \*

J'ai eu un instant la pensée d'ajouter à cette courte introduction l'histoire de ce livre — car il en a une. Il fait suite à un autre ouvrage : *Le Balkan slave et la crise autrichienne*, paru en 1898, destiné déjà à faire ressortir le cheminement de l'Autriche-Hongrie, avant-garde de l'Allemagne, vers le bassin oriental de la Méditerranée. L'Autriche a toujours eu des difficultés extrêmes à s'entendre avec les gens qui se permettent de penser, surtout quand c'est à ses affaires qu'ils pensent. Elle fit condamner le livre par son Inquisition régulière ; elle ferma son territoire à l'auteur. Vers le même temps, cependant, — nous étions alors dans la folle